

parti s'est formé aux Philippines — le parti fédéral — soutenu par la commission civile chargée d'administrer l'archipel, qui a répandu le bruit que les populations demandaient toutes l'expulsion des religieux espagnols avec la confiscation de leurs biens.

Il est vrai de dire que, sur plusieurs points, grâce à la campagne de presse partout organisée, les Philippins se sont laissé prendre au piège. On aura une idée nette de la valeur des sentiments de ces gens éclairés, quand on saura qu'une pétition, adressée par le municipale d'une importante localité des environs de Manille à l'autorité ecclésiastique, pour lui demander un curé, renferme la phrase suivante : « Envoyez-nous pour curé un Dominicain, un Augustin, un Récollet, un Franciscain, un Jésuite, un Lazariste. Nous accueillerons avec faveur celui qui nous sera présenté : mais, de grâce, ne nous envoyez pas un *Fraile* ! » Sont-elles plus intelligentes, les populations françaises, qui protestent contre les laïcisations, contre le départ des religieux, et qui votent, avec ensemble, pour les pires ennemis de l'Eglise et des ordres religieux ?

*
* * *

Devant la campagne de calomnies et d'injures dirigée contre les religieux espagnols des Philippines, et aussi en présence des moyens d'intimidation employés vis-à-vis du Saint-Siège, des catholiques des Etats Unis s'emurent, et des adresses furent envoyées au président de la République. Les religieux américains élevèrent aussi la voix en faveur de leurs frères des Philippines et, dans